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rigor y calidad de sus investigaciones y por ser la única
institución en el país que, en varios campos, tiene las
capacidades humanas y físicas para desarrollar investi-
gación y formar a los nuevos líderes de la ingeniería.
No obstante los avances en eficiencia “terminal”, que
es uno de los indicadores que considera la UNAM para
medir el desempeño en sus programas de posgrado,
tenemos que revisar, y en su caso, modernizar, los pla-
nes de estudio, mejorar el desempeño de los tutores
de modo que dediquen tiempo suficiente al seguimien-
to de los alumnos y, en general, tomar con la mayor
seriedad el posgrado.

También en el informe se presentaron los avances en la
gestión administrativa, en la relación con la delegación
sindical, así como en el Plan Maestro de Modernización
de la Infraestructura y Plan de Mantenimiento y Mejo-
ramiento Ambiental.

Con relación al 50 Aniversario de nuestro Instituto, se
presentaron los avances de los programas académico y
cultural, y se hizo énfasis en la puesta en marcha del
proyecto Comunidad del II, que tiene por objeto man-
tener contacto permanente con exalumnos, extra-
bajadores académicos o administrativos y con nuestros
amigos todos, informándoles de los avances, eventos y
asuntos del Instituto. Como parte de este proyecto
contamos con un sistema de información para recabar
los datos, el cual está disponible a todo público en la
dirección electrónica: http://aplicaciones.iingen.unam.mx/
enlacecomunidad/. Les solicito nos ayuden a pasar el
mensaje y promover la inclusión de más amigos del
II UNAM en nuestra base de datos.

Al final de este Informe de Actividades presenté los
principales retos que enfrenta el Instituto en 2006, di-
rigidos a su modernización:

En el ámbito académico:

• Continuar con el fomento a la producción editorial
en las Series del II y en revistas de excelente nivel

• Poner en marcha el Plan de Desarrollo Académico
de la Subdirección de Estructuras

• Fortalecer la vinculación del Instituto con institu-
ciones en el extranjero y fomentar la movilidad de
nuestros investigadores

• Continuar incrementando la tasa de graduación de
estudiantes del posgrado, con énfasis en doctorado

• Afianzar las opciones de descentralización
• Formalizar la organización y operación de grupos

y laboratorios virtuales de investigación.

En infraestructura:

• Terminar los proyectos de los laboratorios de hidráu-
lica (mecánica de fluidos) y de estructuras y materiales

• Acreditar los laboratorios de estructuras y de la mesa
vibradora

• Continuar con la modernización del equipo de los
laboratorios.

En gestión administrativa, promoción y comunicación:

• Dentro del marco del 50 Aniversario, afianzar la
identidad institucional de modo que contribuya al
fortalecimiento de la ingeniería mexicana

• Integrar de manera eficiente y depurar los bancos
de datos del II

•Mejorar el desempeño dentro del sistema de calidad.

Agradezco el apoyo y participación de la comunidad
del II durante 2005 y los invito a redoblar los esfuerzos
para alcanzar, de manera coordinada, las metas esta-
blecidas en los programas de trabajo que nos llevarán
a la modernización de nuestro Instituto y a ver cristali-
zada la visión que nos hemos planteado. Los valores
institucionales, como son la honestidad en la búsque-
da del conocimiento, el compromiso con la formación
de los nuevos líderes de la ingeniería, el liderazgo den-
tro de la ingeniería mexicana, así como la calidad y ri-
gor en sus trabajos de investigación deben ser nuestra
guía permanente.

Sergio M Alcocer Martínez de Castro

Reconocimientos

Premio al Mérito Ecológico 2006
para el Sector Académico

Por su destacada labor científica y de desarrollo tecno-
lógico en el campo de la ingeniería ambiental, la doc-
tora Blanca Jiménez Cisneros, investigadora del Institu-
to de Ingeniería, recibió el Premio al Mérito Ecológico
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2006 para el Sector Aca-
dém i co  que  o to rga  l a
SEMARNAT.

D icho reconoc imiento ,
entregado el pasado 5 de
junio, es resultado de la
diversa producción acadé-
mica de Blanca Jiménez
que incluye no sólo impor-
tantes aportaciones al co-

- nocimiento científico, sino
también material de divul-
gación para niños y jóve-

nes y para docencia, como su libro La Contaminación
Ambiental en México: Causas, Efectos y Tecnología
Apropiada, donde por primera vez pone a disposición
de los estudiantes de licenciatura y posgrado de nues-
tro país un texto completo sobre la materia ilustrado
con casos mexicanos.

Las contribuciones científicas y tecnológicas de la doc-
tora Jiménez han tenido repercusión ambiental, social
y económica en México; muestra de ello es el proceso
que desarrolló para controlar los huevos de helmintos
que se está aplicando ya en diez plantas de tratamien-
to de seis estados de la República, que tratan el 25 %
de las aguas residuales del país.

Como parte de la UNAM,  la doctora ha colaborado en
el desarrollo y fundamentación técnica de ocho nor-
mas, una de ellas para el Gobierno de Guatemala y
otra para el de Sudáfrica, y ha sido responsable de más
de 120 proyectos, casi todos con patrocinio externo a
la Universidad, por encargo de dependencias públicas,
empresas nacionales o internacionales y organismos
académicos. Una parte de estos proyectos ha desem-
bocado en cuatro patentes registradas, y dos desarro-
llos tecnológicos, todos ellos transferidos con éxito a
industrias y empresas privadas.

¡Enhorabuena!

Premio Nacional José Luis Sánchez Bribiesca

El pasado 30 de mayo en la reunión de la Asociación
Mexicana de Hidráulica, realizada en el auditorio de la
Torre de Ingeniería, se entregó el primer Premio Na-
cional José Luis Sánchez Bribiesca, para reconocer tra-

bajos de investigación en el área de la hidráulica. El
Premio fue otorgado a varios miembros del Instituto
de Ingeniería, por el trabajo Modelos numéricos para
la simulación del comportamiento de aireadores en
vertedores de grandes presas, cuyos autores son: Mar-
tín Salinas, William Vicente, Alejandro Rodríguez y
Arturo Palacio, investigadores de la Coordinación de
Ingeniería de Procesos Industriales y Ambientales, Eliseo
Carrizosa de la Coordinación de Hidráulica, Michelle
García (estudiante de maestría del doctor Salinas) y
Rafael Val de la Facultad de Ingeniería.

¡Felicidades!

Actividades académicas

Dentro del programa del cincuenta aniversario de la fun-
dación del Instituto de Ingeniería, Bozidar Stojadinovic,
profesor asociado del Departamento de Ingeniería Civil
de la Universidad de California, en Berkeley, presentó
dos conferencias: Hybrid simulation at nees@berkeley y
Bridge seismic evaluation using the PEER performance-
based evaluation framework, el 6 y 7 de junio.

En la primera conferencia
expuso la simulación híbri-
da como método para in-
vestigar la respuesta de
u n a  e s t r u c t u r a  a  u n a
excitación que usa un mo-
delo híbrido. Un modelo
híbrido es una combina-
ción de subest ructuras
consistentemente escala-
das (scaled), físicas y nu-
méricas, cuya respuesta a

30 mgDQOsoluble/l durante la reacción anaerobia,
comparable a sistemas de flujo continuo.

La forma más práctica y económica de aumentar la
eficiencia de la fermentación anaerobia de agua resi-
dual cruda resultó ser el control de la carga orgánica.
La máxima transformación de DQO total a AGV se ob-
tuvo con la carga orgánica de 0.72 kgDQO/kgSST·d,
logrando 200 mgDQO/l de AGV, correspondiente al
mayor grado de acidificación (55 %) y las menores re-
mociones de DQO total y soluble, 20 y 25 % respecti-
vamente. No existe diferencia significativa en cuanto a
la cantidad total producida de AGV para el intervalo
de pH experimentado. En cambio, la mayor remoción
de DQO total (45 %) y DQO soluble (40 %) se presentó
para valores de pH de 6.5 y 7.0, respectivamente. La
DQOs y DQOt se remueven sin un efecto aparente por
parte de la temperatura. Sin embargo, la transforma-
ción de DQO soluble en AGV se duplica de 33 a 66 % al
aumentar en 9ºC la temperatura.

Noticias

Consejo Interno
Acuerdos enero – abril 2006

REUNIÓN DEL 18 DE ENERO
• El Consejo Interno del Instituto de Ingeniería dio la

bienvenida a los nuevos consejeros, Matilde Galván
García, representante de los técnicos académicos;
Blanca Elena Jiménez Cisneros, repre sentante de los
investigadores de la Subdirección de Hidráulica y Am-
biental; Manuel Mendoza López, representante de
los investigadores de la Subdirección de Estructuras
y Jaime Alberto Moreno Pérez, representante de los
investigadores de la Subdirección de Electromecánica.

• Se aprobó una solicitud de promoción a ITC.

REUNIÓN DEL 1 DE FEBRERO
• Se acordó por unanimidad recomendar el otorga-

miento del Reconocimiento Sor Juana Inés de la Cruz
a María Teresa Orta Ledesma.
El Consejo Interno del Instituto de Ingeniería acor-
dó por unanimidad reconformar su representación
en la Comisión de Técnicos Académicos, a partir de
ahora integrada por Matilde Galván García, Víctor
Franco y Luis A Álvarez Icaza.

• Se acordó por unanimidad que se exploren posibi-
lidades de conjuntar esfuerzos en materia de bases
de datos, en especial con la del SNI.

REUNIÓN DEL 15 DE FEBRERO
• Se acordó  que se abra a concurso una plaza de

TATA de tiempo completo.
• Se aprobó una solicitud de recontratación por Ar-

tículo 51, una de postergación de año sabático y
una de recontratación como jubilado docente.

REUNIÓN DEL 1 DE MARZO
• Se informó sobre la solicitud de la Secretaría Admi-

nistrativa de la UNAM relativa a entregar con 15 días
de anticipación las formas únicas que actualicen la
situación laboral de los miembros del personal
académico que disfruten de cualquier t ipo de
licencia o comisión, así como los que tengan calidad
de interino. De acuerdo con esta solicitud, y toman-
do en cuenta los tiempos mínimos que lleva la rea-
lización de trámites de las diferentes instancias que
participan en él (CTIC, 15 días; CD y CI, 1 mes; co-
municación I I -CTIC,  3 semanas;  envío a DGP,
1 semana), los académicos deberán entregar los do-
cumentos para sus respectivos trámites con tres me-
ses de anticipación.

• Se aprobó una solicitud de definitividad de un ITA
de tiempo completo.

REUNIÓN DEL 15 DE MARZO
• El Consejo Interno del Instituto de Ingeniería acor-

dó por unanimidad que, a partir de esta fecha, los
lineamientos para la elaboración de informes de
año sabático, de acuerdo con el PASPA-DGAPA, se-
rán los siguientes:

1. Carta dirigida al Consejo Interno informando la rein-
corporación

2. Programa de trabajo presentado al hacer la solicitud
3. Informe de actividades
4. Informe sobre los resultados de la investigación
5. Copia de las publicaciones generadas (en proceso o

ya publicadas, según proceda)
6. Informe del avance de los alumnos supervisados en

el periodo
7. Informe de los cursos impartidos
8. Otras actividades desarrolladas

• Se aprobó una solicitud de comisión con goce de
sueldo, tres solicitudes de recontratación por Ar-
tículo 51 y una de definitividad de ITA de tiempo
completo.
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